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互聯網一位難求

校招縮 錄用減 8月6日，騰訊正式啟動了2021屆秋季招聘，加大對

數字經濟和產業互聯網人才的挖掘培養。在本次招聘中，

特別面向2021年應屆畢業生開放5千個崗位，總招聘量預

計較去年提升42%，也是騰訊有史以來最大規模的校招，

幫助學生減少在疫情影響下就業的擔憂，同時開設多渠

道、多板塊、多形式的招聘就業指導。

從歷年的情況來看，包括華為、騰訊、阿里巴巴等在內

的大公司都是吸納高校畢業生就業的大戶。浙大城市學院就

業指導中心負責人認為，騰訊是互聯網企業中的龍頭代表，

這次大規模招聘一定程度給2021屆畢業生傳遞了積極的訊

號。

7月20日，中國人民大學中國就業研究所與智聯招聘發

布《2020年第二季度應屆生就業市場景氣報告》，從月度

數據來看，大學就業景氣CIER指數隨着國內疫情防控的持

續向好、國家政策的大力扶持也在逐漸回升，由4月份的

0.81上升至6月份的1.07。
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突如其來的新冠疫情，打亂了Eric的腳

步，這位美國密西根州立大學計算數學和

計算機科學專業的學生暫緩了自己的讀研

計劃，回到國內尋找工作機會。“海外留

學生錯過了國內互聯網大廠 2019 年的秋

招，只能去拼 2020 年春招的少量名額，或

者參加社招，與有豐富工作經驗的人競

爭，這兩者都特別難！”

“我在美國讀書時，就有為搜狐暢遊做

遊戲的商業分析，這是一份遠程實習的工

作，前半段在美國完成，後半段是我回國後

在隔離酒店倒着時差做完的。雖然當初申請

實習的目的，是想多些實操經驗，現在回想

起來卻很慶幸，有一份互聯網大廠的實習經

歷，對回國後找互聯網相關行業的工作還是

很有幫助的。”

六月中旬，Eric在網上看到了青團社的

招聘啟事，“我在投簡歷前充分了解了青團

社的信息，當看到其用戶主要為‘95後’及

‘00後’時，頓時產生了濃厚的興趣，我非

常喜歡這家企業的年輕態，有一種能與企業

共同成長的期待與感受。”

充分了解企業 面試淺談建議
“對於應屆畢業生來講，不能盲目地亂

投簡歷，一定要把時間用在你真的感興趣、

也有信心應聘的企業身上，千萬不要抱着走

走過場的心態。”Eric說，互聯網企業的HR

都有多年的招聘經驗，你是否認真準備，一

眼便知，作不了假。“當HR通知我獲得面

試機會後，我除了上網搜索了近年來有關青

團社的資訊，還對靈活用工的市場環境做了

分析，並提出了自己的建議。”

Eric坦言，今年受制於疫情及國際環境

的影響，他對薪資的期望值進行了下調，在

找工作時將未來發展和前景放在了考量的首

位。“我應聘的是P4（企業的內部級別，相

當於初級專員級別，編者註）的崗位，目標

是明年爭P5，三年升P7。”電話裏，Eric笑

着說，年輕人嘛，夢想總是要有的。“我入

職後的第一次小組匯報，因為算錯了一組數

據，被同事指了出來。所以，我需要學習和

改進的地方還有很多。”

“我很慶幸在2019年秋招時就拿到了58同城的offer，

成功上岸，如果拖到今年，真不知道會是怎樣的

形勢。”1998年出生的Luna是一位江西姑娘，本科就讀

於中國計量大學，是廣告學2020級應屆畢業生。

她早在讀高中時就定下大學畢業要直接工作的目標，

因此高考填報志願的時候，她選擇的都是實操性強的新聞

專業，例如傳播學、新聞學、廣告學。上了大學更是積極

參與相關領域的活動，“我們學校有着全浙江最早的校園

微博協會，當時我想着既然將來要往新聞行業發展，索性

去協會鍛煉鍛煉實操技能。”就這樣，Luna一步一步做到

了學校微博協會的會長，負責校園官方微博的運營，並因

此得到了（新浪）微博遠程實習的機會。

放假就實習 主動贏機會
“在微博遠程實習的過程裏，我認識了‘二更視頻’

校園業務的負責人，就毛遂自薦。”大二暑假，Luna來到

二更視頻，做起了視頻微博及抖音賬號的運營實習生。

“一邊跟校園大使溝通，一邊跟後期剪輯的同學溝通，也

會做一些文案的發布等等。”Luna說。

大三的暑假Luna也沒有閒着，通過申請拿到了“小

紅書”的實習機會。“互聯網公司與其他企業不同，一般

在每年的三四月份就開始招暑期實習生，所以你一定要關

注心儀企業的招聘公眾號和微博號，例如騰訊招聘、網易

校招等等。”Luna說，互聯網大廠的暑期實習一般只會公

布在企業動態裏，如果你不關注，很容易就會錯過了。

“一定要主動出擊！”

“更為重要的是，因為互聯網公司的秋招會比一般的

公司更早，因此相對於日常實習而言，暑期實習有着更大

的留下來工作的機會。如果你表現突出，可能實習還沒結

束就能拿到offer了。”Luna坦言，在小紅書實習的過程

中，她學到了許多“書本上學不到的知識”，對於她未來

的工作規劃及人際關係處理都有着極大的益處。

“小紅書2019年3月份啟動商業化運作，我7月進入

公司，做廣告策劃執行的實習生。由於當時商業化團隊人

數較少，因此我得到了很多具體的實操鍛煉，包括為雅詩

蘭黛集團、歐萊雅集團做小紅書投放的廣告策劃和執行等

等，這是一般的實習生根本沒機會嘗試的事情。我一直在

小紅書實習到11月底，才回到學校做畢業設計。”

行業起薪高 應屆生首選
本以為Luna憑豐富的實習履歷，能輕鬆找份互聯網

行業的工作，Luna卻搖搖頭說：“2019年秋招我一共投

出了27份簡歷，最後拿到面試機會的只有58同城，也只

有他給了我最終的offer。”在她看來，互聯網行業起薪

高，已經成為許多應屆畢業生的工作首選，因此競爭也越

來越大。

“說實話，雖然我相信工作靠能力，但學歷依然是找工

作的敲門磚。據我所知，如今許多互聯網大廠因為收到了太

多的簡歷，於是在第一關就直接把非名校出身的畢業生

‘卡’掉了，我的簡歷或許連個面試的機會都拿不到。”Lu-

na感慨道，不得不承認，名校畢業生起點確實更高，也更容

易獲得機會。

“其實每一年都在說‘最難就業’，今年因為疫情的

原因，更艱難了。”Luna坦言，人生是一場馬拉松，現在

遠談不上輸贏。只要樹立明確的目標，並為此努力前行，

我們也會有很好的成績。”
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2020新鮮人 求 職 記

■入職不久的Eric（左一）受邀參加青團社七周年慶祝活動。
受訪者供圖

儘管不久前騰訊啟動了有史以來最大規模的校招，但是

互聯網行業在這個畢業季的人才吸納能力明顯下降，“以往

這個時候，師兄師姐都有人已經拿到校招提前批的offer，

但今年卻寥寥無幾。”不少應屆畢業生仍處於求職焦慮中。

互聯網企業基本都會提前一年鎖定人才，但今年受疫情影

響，不少企業出現了裁員的情況，更沒有精力去培訓新人

了。有HR直言，上千份的簡歷，最終只錄取了五位同學。

今年的畢業生在“互聯網不相信眼淚”的殘酷中又迎來“最

難求職季”。

■香港文匯報記者 俞晝 杭州報道

千中選五千中選五 有備而來者勝有備而來者勝

■拿到58同城offer的Luna在公司Logo前留影。
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校招需求前十崗位
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JAVA工程師

運營

WEB前端工程師

數據來源：拉勾大數據研究院
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“今年針對應屆生我們共開放

了三個崗位，包括商業分析崗、銷售

崗和運營崗，都是五月初在BOSS直

聘網和拉勾網上發布的，差不多收到

了上千份的簡歷，最終錄取了五位同

學。”在中國靈活用工平台獨角獸企

業青團社HR徐一看來，這五位同學

能被錄取的共性是他們都目標明確，

在應聘中準備充分，態度也很積極主

動。

“互聯網行業需要非常強的抗

壓能力和學習能力，名校畢業肯定是

錄取的加分項，但不是決定項。”徐

一坦言，對於企業來講，招應屆生就

是看重其有活力、有衝勁，也是希望

為企業加入年輕的血液。“因此，相

較工作經驗而言，我們更看重其能力

上的成長、自我的驅動力，以及是否

有明顯的上升空間。”

徐一建議，應屆畢業生應聘崗

位時，需要提前了解那個崗位需要

做些什麼，自己的能力是否可匹配

要求。“例如我在招聘時，會有應

屆畢業生投運營崗只是因為覺得有

意思，不理解崗位具體要解決的事

情，這樣的應聘者我們基本不會考

慮。”

■■ 5858集團校集團校
招生培訓招生培訓。。
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大公司力撐
幫學生減憂

■互聯網行業入職競爭加劇，
青團社作為後起之秀吸引大量
年輕人加入。 受訪者供圖
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